

Ce réseau tend à se généraliser au Bénin, et l'on peut espérer que les services de soins en santé mentale seront prochainement répartis équitablement sur tout le territoire.

**Mots clés** OMS ; Plan d'action ; Centre relais ; Prévention ; Évaluation ; Prise en charge communautaire

**Déclaration d'intérêts** L'auteur n'a pas de conflit d'intérêt.

**Référence**

[1] Plan d'action pour la santé mentale 2013–2020. OMS : Genève.

<http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2014.09.174>

## FA26

### APFLHEY-CREHEY - Actualités de la conscience dans la pensée d'Henri Ey

M. De Boucaud

Université Victor-Segalen Bordeaux 2, Bordeaux, France

Adresse e-mail : [deboucaud.michel@neuf.fr](mailto:deboucaud.michel@neuf.fr)

Aux concepts émergés dans les courants actuels depuis une vingtaine d'années manquent une texture particulière. Ils ont besoin d'une existence intérieure, d'un noyau existentiel, d'une intériorité. La cognition a besoin de s'ouvrir sur un espace de verdure et de frondaison.

L'*insight* a besoin de prendre de la densité dans une temporalité durable et prolongée. Ce sont là deux exemples capables de nous montrer la nécessité de prendre en compte les dimensions existentielles au sein même des approches scientifiques riches de toutes leurs exigences. C'est ce qui fait la grandeur de l'œuvre de Henri Ey :

– l'absorption de la psychiatrie ou son annexion par les disciplines limitrophes en plein essor représente-t-elle un réel danger pour notre communauté psychiatrique éclatée ?

– d'autre part, l'évolution de la psychiatrie elle-même sera-t-elle dominée par la psychopathologie cognitive et par l'apport des neurosciences ? La psychiatrie sera-t-elle capable de maintenir et de promouvoir une diversité des orientations qui ont été la richesse de la deuxième moitié du XX<sup>e</sup> siècle ?

L'évolution de la psychiatrie pourrait alors être caractérisée par une rupture nette entre la pratique clinique et la recherche.

Les problèmes actuels de la conscience sont concernés par cette situation : conscience du trouble et *insight*, troubles de la conscience et pathologie de la personnalité, addictions et processus délirant, théorie de l'esprit et connaissance de soi et d'autrui, S'agirait-il d'une énième tentative hégémonique dans le domaine très convoité de la santé mentale, où la science permettrait effectivement d'accéder à un type de savoir supérieur ?

L'association pour la fondation Henri Ey et le cercle de recherche et d'édition Henri Ey proposent de partager une réflexion sur ces questions.

**Mots clés** Psychiatrie ; Conscience ; Humanisme ; *Insight*

**Déclaration d'intérêts** L'auteur ne déclare aucun conflit d'intérêt.

**Pour en savoir plus**

Association pour la Fondation Henri Ey. Henri Ey psychiatre du XXI<sup>e</sup> siècle. 1998, Éditions L'Harmattan.

Belzeaux P. Les hallucinations peuvent-elles être représentées ? Des réalisations plastiques d'H. Michaud aux images du pet-scan. Les cahiers Henri Ey, n° 29–30, juillet 2012.

Raynaud de Prigny P. L'EMDR en pratique psychiatrique quotidienne : revisiter la clinique ouvrir le champ des possibles. Les cahiers Henri Ey, n° 27–28, juillet 2011.

<http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2014.09.175>

## FA26A

### Place du Langage dans la conception de l'Homme pour Henri Ey

P. Belzeaux (psychiatre psychanalyste libéral)

Perpignan, France

Adresse e-mail : [patrice.belzeaux@wanadoo.fr](mailto:patrice.belzeaux@wanadoo.fr)

Les écrits du phénoménologue Adolfo Fernandez Zoïla comme les écrits du poète et commentateur d'art Yves Bonnefoy (en particulier à propos des peintures noires de Goya) donnent l'occasion d'illustrer et de revenir sur la conception du langage chez H. Ey (1900–1977) telle qu'il la développe dans ses Études psychiatriques en particulier à propos de la psychose, son Traité des Hallucinations et surtout dans son ouvrage « La conscience (Étude phénoménologique de l'être et du devenir conscient) ». Il s'agit d'une conception de l'être en couches hiérarchisées, une architectionie, qui s'ancre dans le « sentir » infraverbal le plus essentiel de lui-même, s'incarne dans le corps, passe par les images représentatives du monde intérieur, jusqu'à remonter aux organisations langagières très élaborées du monde social dans lequel le Sujet trouve l'ordre dont il dépend et par lequel il va pouvoir être reconnu et aussi se reconnaître pour adopter enfin sa propre voie définissant ainsi sa personne. On comprendra donc que pour Ey, le langage soit le « milieu de l'être conscient » en tant que le langage est pour Ey la structuration même de l'être. De même pour Ey, c'est le langage qui structurera en retour son inconscient pulsionnel. De cette place centrale du langage dans le « corps psychique » procède pour lui le fondement de toute psychothérapie qu'elle soit existentielle ou psychanalytique.

**Mots clés** Psychopathologie ; Langage ; Conscience ; Inconscient

**Déclaration d'intérêts** L'auteur n'a pas de conflit d'intérêt.

**Pour en savoir plus**

Henri E. La conscience (étude phénoménologique de l'être et du devenir conscient). 2014, Puf 1962–68. Nouvelle Édition.

Zoïla Adolfo F. Crehey Perpignan. Le psychopathologique et le sentir. 2002, L'Harmattan éd. Paris.

Bonnefoy Y. Goya, les peintures noires. 2006, William Blake & Co. Ed. Bordeaux.

<http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2014.09.176>

## FA26B

### Malheur de la conscience, malheurs de la structure : des vicissitudes de l'autre

J. Fousset

Villa les Alizés, Herblay, France

Adresse e-mail : [jacques.fousset@orange.fr](mailto:jacques.fousset@orange.fr)

Résumé non reçu.

<http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2014.09.177>

## FA26C

### Conscience et contrainte : le soin comme éthique

P. Raynaud De Prigny

Centre hospitalier spécialisé, Thuir, France

Résumé non reçu.

<http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2014.09.178>

## FA27

### FTSLU - Souffrances au travail

J.-J. Chavagnat

Centre hospitalier Henri-Laborit, Poitiers, France

Adresse e-mail : [jean-jacques.chavagnat@ch-poitiers.fr](mailto:jean-jacques.chavagnat@ch-poitiers.fr)

<http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2014.09.179>